



T. VILLA 1897



EVOLUCIÓN DEL ÍNDICE MENSUAL DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) OCTUBRE 2009

División Económica



INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONÓMICA OCTUBRE 2009

En octubre del 2009 la actividad económica costarricense, medida por la tendencia ciclo del Índice Mensual de la Actividad Económica (IMAE), registró por segundo mes consecutivo una tasa de variación interanual positiva (1,4%). Este resultado confirma el proceso de recuperación que inició a partir del de II trimestre del año en curso¹. No obstante este comportamiento no es generalizado dado que algunas actividades crecen de manera moderada y otras continúan contrayéndose².

En el crecimiento de la tasa interanual, tendencia ciclo del IMAE, incide principalmente el comportamiento positivo de la producción Manufacturera (2,3%), Transporte, almacenamiento y comunicaciones (3,3%), Servicios sociales y comunales (3,7%) y Servicios prestados a empresas (5,5%). Además contribuye, la desaceleración en la contracción registrada por la actividad agropecuaria.

En lo referente al Índice Mensual de Actividad Manufacturera (IMAM), el comportamiento interanual de octubre se justifica básicamente por la mayor producción de las empresas adscritas al de zona franca así como de la menor caída de las empresas manufactureras del régimen regular³.

Adicionalmente, sobresalen por el aporte positivo, los servicios de transporte, almacenamiento y comunicaciones, especialmente por la telefonía celular e Internet; los servicios comunales, sociales y personales relacionados con la instrucción privada, servicios médicos privados, reparación de autos, radio y televisión. También contribuye, el comportamiento favorable de los servicios de empresas tales como: centros de llamadas y procesamientos de datos, centros de costos, software y publicidad.

Por su parte, los servicios de intermediación financiera registran en octubre un crecimiento de 1,1%, explicado principalmente por un mayor servicio brindado a los ahorrantes a través de captaciones de depósitos a plazo y en menor medida al servicio brindado a los prestatarios del sector privado relacionado con la colocación de crédito.

Adicionalmente, dentro de la industria de servicios, ha favorecido el menor ritmo de caída que ha mostrado la actividad comercial al pasar de un promedio de caída de -4,3% en los dos trimestres anteriores a un -3,3% en el mes de octubre.

¹ El IMAE registró variaciones interanuales medias negativas en el I, II y III trimestre de 2009 de -4,8%, -2,5% y -0,4% respectivamente en ese orden.

² En línea con lo anterior; las cifras de empleo de la CCSS, revelan una menor caída en la tasa interanual en los últimos meses. En efecto, en octubre se registra una disminución de 0,6%, inferior a la observada en agosto y septiembre (-0,7% y -1,0%, respectivamente).

³ Las industrias que influyeron por su mayor actividad productiva en octubre fueron: construcción de maquinaria y equipo; fabricación de envases y cajas de papel y cartón; así como la fabricación de productos farmacéuticos y medicamentos entre otras, las cuales aunque presentaron tasas positivas, no compensaron la caída observada en actividades como fabricación de plásticos; refinerías de petróleo; fabricación de abonos y plaguicidas y fabricación de vidrio y productos de vidrio principalmente.

Los servicios de electricidad y agua, la tasa interanual de los servicios de electricidad y agua, se ubicó en torno al 1% revirtiendo la contracción que dio inicio desde noviembre del 2008.

La construcción total, experimentó en octubre una caída 5,3%, la cual es menor a la tasa observada de -5,6% y -5,9 % en los dos trimestres inmediatos. El aporte de la construcción pública ha marcado la pauta en este comportamiento⁴; no así, la construcción privada se mantiene deprimida.

La caída de 1,4% en octubre en el Índice Mensual de Actividad Agropecuaria (IMAGRO), se explica fundamentalmente por los decrecimientos acaecidos en la producción de banano, café y pollo. Dicho comportamiento fue en parte atenuado en mayor medida por el crecimiento en la producción de piña, la leche y extracción de ganado vacuno.

⁴ Algunos proyectos importantes por parte del sector público se relacionan con los programas de abastecimiento de agua potable para el área metropolitana por parte del ICAA, avance en la construcción del Estadio Nacional, el inicio de la ampliación en la capacidad de almacenamiento, obras de mejoramiento y otras edificaciones por parte de Recope, así como otros proyectos iniciados por parte del ICE, entre otros.